

Nombre del alumno:

JHONATAN MEZA G.

Nombre del profesor:

LUIS EDUARDO LOPEZ

MORALES

Materia:

**SUSTENTABILIDAD Y RESPONSABILIDAD SOCIAL
EMPRESARIAL**

Nombre del trabajo:

**SUSTENTABILIDAD Y
RESPONSABILIDAD SOCIAL EMPRESARIAL**

El Planteamiento del Problema en la Investigación

En el campo de la investigación, el planteamiento del problema constituye la base fundamental sobre la cual se edifica el estudio. Su importancia radica en la identificación de situaciones problemáticas, fenómenos no esclarecidos o hechos novedosos que requieren explicación científica. Sin un problema claramente formulado, la investigación carece de dirección y propósito, lo que limita su impacto y relevancia.

El proceso de planteamiento del problema implica varias etapas. En primer lugar, es esencial la identificación del problema a través de la observación y el análisis de hechos y situaciones concretas. Posteriormente, se requiere una descripción detallada del problema, la cual debe incluir antecedentes, síntomas, efectos inmediatos y futuros, causas probables y factores asociados. Adicionalmente, es crucial la verificación de datos que respalden la existencia del problema dentro de un contexto más amplio.

Una característica esencial del planteamiento del problema es su formulación en términos interrogativos. Las preguntas de investigación deben estar diseñadas de tal manera que permitan la obtención de evidencias empíricas para su verificación. Además, deben establecer una relación entre dos o más conceptos o variables, asegurando su conexión con la hipótesis, los objetivos y la metodología de la investigación.

Una vez planteado el problema, surge la necesidad de formular una hipótesis, la cual funciona como una conjetura tentativa sobre la respuesta al problema identificado. La hipótesis establece un puente entre la teoría y la investigación empírica, guiando la recolección y análisis de datos. Debe ser clara, precisa y verificable mediante observación o experimentación, lo que permite evaluar su validez al concluir el estudio.

Otro elemento fundamental en la definición del problema de investigación es la identificación de variables. Estas representan fenómenos que pueden adoptar distintos valores y cuya interrelación es crucial para el análisis del problema. Existen variables independientes, que generan cambios, y variables dependientes, que resultan afectadas por aquellas. La relación entre estas variables proporciona una explicación del fenómeno investigado y permite establecer modelos analíticos.

Los objetivos de la investigación, derivados directamente del planteamiento del problema, establecen las metas específicas que se buscan alcanzar. Estos deben estar formulados en términos claros y precisos, utilizando verbos en infinitivo que indiquen acciones concretas. El objetivo general define el propósito central del estudio, mientras que los objetivos específicos detallan los pasos necesarios para lograrlo.

Finalmente, la justificación de la investigación explica la relevancia y pertinencia del estudio, destacando su impacto teórico, práctico, social, institucional o metodológico. Se argumenta por qué es necesario abordar el problema y cómo los resultados podrán beneficiar a la comunidad académica, a una institución o a la sociedad en general.

En conclusión, el planteamiento del problema es un proceso esencial en la investigación, ya que proporciona la base estructural para su desarrollo. Una formulación precisa y bien

delimitada del problema permite establecer preguntas de investigación claras, desarrollar hipótesis comprobables, identificar variables relevantes, definir objetivos alcanzables y justificar la importancia del estudio. De esta manera, se garantiza que la investigación tenga un impacto significativo y contribuya al conocimiento en la disciplina correspondiente.